

70/267

EL MERCURIO — Domingo 2 de Junio de 1974 — 9
SANTÍGO.

Aproximación Científica Al Cambio de Sexo

El debatido caso de una operación de cambio de sexo recién realizada en Chile actualiza un estudio científico sobre el tema que preparó un equipo de investigadores de la Sociedad Chilena de Sexología Antropológica: **CAMBIO DE SEXO**, (por el Dr. Osvaldo Quijada y otros. Editorial Joaquín ALMENDROS, 116 págs. 16x23 cms. Santiago, 1970).

El libro contiene los trabajos presentados a una Mesa Redonda programada por dicha Sociedad a raíz de las informaciones cabegráficas alusivas a tratamientos de ese tipo efectuadas en el exterior. La entidad consideró que el asunto merecía tratarse en profundidad y con rigor científico, por haber adquirido "categoría de hecho social por el número de individuos que lo están planteando como demanda personal; por el número también alto de profesionales que se están encontrando presionados para intervenir, desempeñando tareas correspondientes a sus especialidades respectivas; y por las repercusiones legales, morales y de convivencia humana que todo el fenómeno implica".

Insistiendo en el carácter controvertible de la materia, los autores plantean en la introducción que pareciendo alejable la atención de las solicitudes de cambio de sexo, en cuanto a que la respuesta favorable satisface "un derecho natural que no se le puede negar a ninguna persona", es evidente que las restricciones e inhibiciones que subsisten en el campo sexual, dificultan un acuerdo general sobre el problema.

Al editar sus trabajos alusivos la Sociedad explica que lo hace a fin de suministrar una información que juzga necesaria sobre "lo que se ha de entender por cambio de sexo y cuáles son los límites dentro de los que se actúa y estudia en este campo".

Aun así, es obvio que los planteamientos del grupo de expertos chilenos resultarán altamente controvertibles, en primera

reacción. Tal es el caso de la afirmación primera del Dr. Osvaldo Quijada: "Poner un sexo parece un hecho absoluto e induditable, propio de todo ser vivo, y sin embargo no lo es". Al avanzar en su explicación el autor alude a la "constitución básicamente bisexual de los individuos de todas las especies", para rubricar que sólo en la especie humana "lo funcional ha sobrepasado en significación a lo formal físico, para la existencia de cada persona". El cambio de sexo vendría a ser la respuesta al deseo de un individuo para que se perfeccione su ubicación dentro del sexo que siente que es el que le corresponde a su personalidad, en cuya razón la actuación médica es factible aunque "con precauciones máximas".

La obra citada incluye un total de nueve exposiciones breves y un apéndice sobre intervenciones quirúrgicas en cambios de sexo o en confirmación morfológica de un sexo malformado. Dos de ellas son del Dr. Quijada: Cambio de sexo y su justificación antropológica y evolución biológico-sexual o illogenia del sexo. Las restantes contribuciones son de los doctores Julio Parada: síntesis genético-ergánica y psicosocial de la diferenciación del sexo; Radek Barrera: la genética y las anomalías en la definición sexual; Rafael Téllez: algunas consideraciones endocrinológicas ante el problema del "cambio de sexo"; y Manuel Godoy, enfoque psiquiátrico.

Por último, el sacerdote Javier Pérez al establecer el juicio moral de tales intervenciones las acepta sólo en casos de hermafroditismo por anomalías físicas, y el profesor Marco González establece el marco jurídico haciendo presente que nuestra ley no se plantea siquiera el problema, aunque sea imposible su adaptación para los pasos siguientes al cambio de sexo como sería la rectificación de la partida de inscripción civil y el cambio de nombre.

Aproximación científica al cambio de sexo. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Aproximación científica al cambio de sexo. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)